

y persuada le peuple et l'asservit à son gouvernement. Il battit d'abord avec cent treize hommes les Mecquois qui l'avaient attaqué au nombre de mille ; il prit la Mecque et conquit en neuf ans toute l'Arabie par la parole et les armes.

Enfin Mahomet, maître de l'Arabie et redoutable à ses voisins, fut attaqué d'une grave maladie et mourut à Médine en 634, à l'âge de soixante-trois ans. Des Arabes contemporains écrivirent sa vie, dans les plus grands détails. Son mariage avec Cadischée est exprimé en ces termes : « Attendu que Cadischée est amoureuse de Mahomet et Mahomet pareillement amoureux d'elle.. »

Je n'entrerai pas dans une multitude de détails historiques postérieurs à Mahomet, et je me contenterai de signaler l'établissement des mahométans à Constantinople, au XV^e siècle.

Mahomet II, surnommé *Le Grand*, naquit à Andrinople en 1430, et succéda à son père Amurat II, en 1451. Il pensa aussitôt à faire la guerre aux Grecs ; il assiégea Constantinople, dès les premiers jours du mois d'avril 1453, et il s'en empara. Il acheva d'éteindre l'empire grec en 1467, par la prise de Sinope et de Trébisonde, et se trouvant atteint de fortes coliques, il mourut en 1481, à l'âge de 52 ans. Pendant le temps de sa souveraineté, il avait renversé deux empires, conquis douze royaumes, et pris plus de deux cents villes aux chrétiens.

mans et où il mourut. On voit au milieu de la ville la fameuse mosquée où l'on va en pèlerinage. Le tombeau de Mahomet qui y est installé est de marbre blanc ; il est placé dans une tourelle, ou bâtiment rond revêtu d'un dôme que les Turcs appellent *Turbé* ; il règne autour du dôme une galerie, dont on prétend que l'intérieur est orné de pierres précieuses d'un prix inestimable ; mais on ne peut voir ces richesses que de loin et derrière des grilles.